

Programa de control de jerjeles continúa en compás de espera

Seremi Ernesto Lee respondió a emplazamiento del gobernador, quien apuntó a Agricultura por la nula ejecución del programa de control integrado que beneficiará a más de 17 mil personas. Programa deberá ir al CORE nuevamente.

Redacción/M.J. Collado
 La Estrella

El gobernador regional, Diego Paco, emplazó a través de sus redes sociales a la Seremi de Agricultura ante el nulo avance en la ejecución del programa de control integrado de insectos conocidos como "jerjeles", destinado a disminuir su presencia en los valles, con especial atención en Lluta.

Pese a que la iniciativa ya cuenta con financiamiento aprobado por el Gobierno Regional y el Consejo Regional desde hace nueve meses, la iniciativa no se ha materializado. "Mediante el certificado CORE N°81, aprobado y certificado por el Gobierno Regional y el Consejo Regional el 9 de abril de 2025, aprobamos 595 millones de pesos por tres años (...). La unidad técnica es el Ministerio de Agricultura, a través de la Seremi de Arica y Parinacota", dijo.

De acuerdo con los antecedentes del programa, la adquisición y ejecución de acciones de control beneficiará directamente a 17.676 personas de las co-



EL GOBERNADOR MENCIONÓ QUE SE APROBARON MÁS DE 595 MILLONES DE PESOS PARA EL PROGRAMA DE CONTROL DE JERJELES.

munas de Arica y Camarones. El objetivo principal es mejorar la calidad de vida y fortalecer la productividad laboral de trabajadores del sector, por lo que el Gobierno Regional reiteró el llamado a que la unidad técnica active a la brevedad los procesos de licitación y ejecución, para que los recursos aprobados se traduzcan en medidas concretas.

"NO HAN SIDO TRANSFERIDOS"
 Por su parte, el seremi de Agricultura, Ernesto Lee, mencionó que "a la fecha los recursos no han sido transferidos a nuestra institución, por lo que es impresentable que el gobernador regional no asuma responsabilidad en la situación que afecta a los agricultores del Valle de Lluta, sobre todo porque

hemos tenido coordinación con su equipo de trabajo de manera continua".

Detalló que, como no han sido transferidos los recursos, esto impide la ejecución del programa, por lo que deberá ingresar nuevamente al CORE por una reprogramación financiera.

El seremi comentó que pese a esta situación, se han llevado a cabo coordi-

naciones con el MOP a través de la Dirección de Obras Hidráulicas, la Junta de Vigilancia del río Lluta, la Seremi de Seguridad Pública, Carabineros y la Municipalidad de Arica, y se acordó que mañana a las 8:30 horas, se dará inicio a la operación flushing que es la liberación de aguas y sedimentos desde el embalse. "Debido a esta acción, el caudal del río Lluta tendrá

un aumento, lo que contribuirá a disminuir la presión de los jerjeles en el valle de Lluta. Esta acción está coordinada desde principios de este mes".

Finalmente, mencionó que los jerjeles han estado presentes en el río Lluta como parte de su ecosistema natural y de la biodiversidad propia del valle. Además, su existencia está asociada a las condiciones ambientales del río y a los equilibrios propios de un sistema natural.

"El problema surge cuando ese equilibrio se ve alterado por factores externos, como el aumento demográfico en zonas rurales, generando una proliferación que afecta a las comunidades y a la actividad agrícola, lo que hace necesario un manejo responsable y coordinado del territorio."

Es por esto que, según explicó, el programa se divide en un área técnica que implementará un protocolo de manejo integrado y un área de educación y difusión dirigido a agricultores, dirigentes sociales, estudiantes y autoridades locales. ☈